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В пост 
случаются 
недоразумения? 
Не надо 
удивляться!

СТР. 9

Семинар «История Православия 
родного края: опыт и методика 
изучения»
24 марта 2016 года по благословению ми-
трополита Минского и Заславского Павла, 
Патриаршего Экзарха всея Беларуси, на базе 
прихода в честь иконы Божией Матери «Всех 
скорбящих Радость» в г.Минске прошел се-
минар «История Православия родного края: 
опыт и методика изучения».

Мероприятие приурочено к празднованию 
«Дня православной книги». Около 70 чело-
век приняли участие в данном семинаре, а 
от Гродненской епархии делегатом стал за-
ведующий сектором приходских библиотек 
отдела религиозного образования и катехи-
зации епархии, клирик Свято-Покровского 
кафедрального собора г.Гродно иерей Влади-
мир Борисевич. Открыл заседание епископ 
Борисовский и Марьиногорский Вениамин, 
Председатель Синодального отдела религи-

озного образования и катехизации БПЦ. 
Он пожелал, чтобы такие встречи носили 
регулярный характер.

«Мы, жители Беларуси, призваны хра-
нить и заботиться о культурном насле-
дии нашего народа, которое восходит ко 
временам святой Евфросинии Полоцкой, 
равноапостольного князя Владимира. 
Православие во многом определило раз-
витие нашей страны. По сути, благодаря 
ему мы сохраняем свою самобытность», - 
отметил Владыка.

После подведения итогов семинара состо-
ялось учредительное собрание Совета по 
библиотечной деятельности Синодально-
го отдела религиозного образования и ка-
техизации БПЦ.

Как долго я 
молюсь?

СТР.11

Архиепископ Артемий принял участие в заседании 
Синода Белорусской Православной Церкви

Образ 
Вавилонской 
блудницы 

СТР.6

24 марта 2016 года в Минском 
епархиальном управлении при 
участии митрополита Филарета, 
Почетного Патриаршего 
Экзарха всеяе Беларуси, и под 
председательством митрополита 
Минского и Заславского Павла, 
Патриаршего Экзарха всея 
Беларуси, состоялось первое 

в этом году заседание Синода 
Белорусской Православной 
Церкви.

Синод рассмотрел текущие 
вопросы жизни Белорусской 
Православной Церкви и принял 
ряд административных и 
кадровых решений.

Журналы заседания Синода 
Белорусского Экзархата, в 
соответствии с Уставом Русской 
Православной Церкви (статья 8, 
глава XII), будут опубликованы 
после их утверждения 
Святейшим Патриархом 
Московским и всея Руси.
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«МЕНЯ ВОЛНУЕТ ТА БЫСТРОТА, С КОТОРОЙ ЧЕЛОВЕК 
ИЗ ЖЕРТВЫ ПРЕВРАЩАЕТСЯ В АГРЕССОРА»

- Владыка, с момента взрывов в Бель-
гии и Пакистане прошло уже больше 
недели, но спровоцированная ими 
«взрывная волна» не утихает в СМИ 
до сего дня. В этом разговоре о терро-
ризме есть две точки зрения: кто-то 
говорит, что причиной случившегося 
стали системные ошибки на государ-
ственном уровне или на уровне спец-
служб и т.д. Другие утверждают, что 
первоисточник этой проблемы всегда 
находится на личном уровне. Каково 
Ваше мнение на этот счет?

- Я думаю, это не тот вопрос, на ко-
торый можно ответить однозначно, т.е. 
«или-или». Есть определенная логика в 
высказываниях  тех, кто утверждает, что 
происходящее сегодня является послед-
ствием колониального прошлого отдель-
ных стран. И да, разумеется, правы те, 
кто указывает на очевидные недостатки 
европейской политики мультикультура-
лизма, «подсаживание» на пособия, бес-
контрольный прием беженцев.

- Т. е. Вы предлагаете не принимать 
беженцев – людей, оказавшихся в беде?

- Я предлагаю отделять беженцев от 
тех, кто хочет ими казаться для раз-
личных целей: от сладкой жизни на ев-
ропейских пособиях до, к сожалению, 
терроризма.

Я не считаю, что христианская любовь 
это, извините, «слюнявая» любовь неж-
ной дамочки, готовой упасть в обморок 
от эмоций, и  которая, в конечном ито-
ге, при виде страданий вытирает слезки 
себе, а не страдающим. 

- Что Вы имеете в виду? 

- Я имею в виду, что давать милосты-
ню бедному это не значит давать день-
ги. В большинстве случаев это значит 
просто от него откупиться. Милосердие 
идет дальше - это полноценная забота. 
Если тебе жалко человека, ты поможешь 
ему устроится на работу, может даже 
пинками заставишь его это сделать. Т.е. 
будешь возиться с ним, а не просто ки-
нешь бумажку в его шапку, шагая мимо, 
и потом будешь долго думать о своем 
чувстве сопереживания.

-Но Вы сказали, что вопрос о терро-
ризме нельзя свести к социальным или 
государственным вопросам.

- Разумеется, нет. В каждом конкрет-
ном случае решение о нажатии кнопки 
на бомбе принимает конкретный чело-
век. Это и есть личный уровень пробле-
мы. 

Да и вообще, вы знаете, я не политик и 
мне не хочется рассуждать, о, как вы го-
ворите, системных проблемах. Меня как 
пастыря больше волнует не отношение к 
террористам - с ними все ясно. В част-
ности меня волнует та быстрота, с ко-
торой человек из жертвы превращается 
в агрессора. Я помню один очень инте-
ресный случай, который мне рассказал 
военный прокурор, просивший меня 
причастить его отца. Я тогда еще служил 
в Минске священником.  Так вот, один 
солдат изнасиловал малолетнюю девоч-
ку с особой жестокостью. И когда в зале 
суда стали зачитывать его преступле-
ния,  мать девочки закричала от ужаса. 
В этот момент раздался выстрел -  обви-
няемый упал замертво. Часовой,  кото-
рый тоже все это слышал, не выдержал и 
выстрелил в этого негодяя. Когда судили 
уже этого часового, посчитали,  что это 
были эмоции, состояние аффекта и т.д. 
И его осудили как то очень мягко. Но не 
прошло и  года, как прокурор встретил-
ся с этим парнем, осужденным уже за 
второе убийство. Его он совершил со-
вершенно осознанно. Казалось бы, он 
ищет правды и справедливости и готов 
любым путем уничтожать неправду и 
несправедливость, а с другой стороны 
сам заболевает этим безумием и начина-
ет творить зло еще большее, чем было. 

Насилие порождает насилие.

- А как же праведный гнев?

- А кто ваш гнев оправдает? Вы сами? 
Слишком просто и слишком опасно.

История нам доказывает, что оправ-
дать беззаконие ничего не стоит. Тер-
роризм очень легко переделывается в 
героизм.

Разве кто-нибудь в конце XIX - начале 
XX веков мог себе представить, что те, 
кого они считали убийцами, бомбиста-
ми, террористами, да они, кстати, и сами 
так себя называли, через некоторое вре-
мя станут героями? Сомневаюсь. А ре-
альность такова, что даже сегодня наши 
улицы носят имена именно террористов, 
палачей и кровавых гениев. Им стоят 
памятники. Я совершенно солидарен с 
Патриархом Кириллом в его намерении 
переименовать ст. метро «Войковская». 
Эти названия и памятники - не мертвые 
идолы. Они делают свою работу. О на-
роде можно судить по его героям. Они 
формируют духовный мир человека, его 
идеалы. 

– Т.е. в какой-то степени можно пред-
полагать, что через 100 лет в Европе 
улицы будут носить имя Усама бен Ла-
дена?

– Это может произойти уже и завтра. 
А послезавтра кто-то другой его снесет 
и поставит памятник себе. На крови ни-
чего не построишь.

Единственное, что может в этой ситуа-
ции помочь это – покаяние. В этом отно-
шении можно посмотреть на Германию. 
Они признали открыто фашизм престу-
плением против человечества и тем са-
мым себя предостерегли от многих про-
блем, от повторения того, что было.

Мы, к сожалению, пока обходимся без 
покаяния за те преступления и кровь, 
которые были в нашей истории даже по 
отношению к своему собственному на-
роду. Поэтому мы носим потенциал по-
вторения этих преступлений.

Посмотрите на Христа. Господь явил-
ся к нам в виде маленького младенчика. 
Он не явился вседержителем-громо-
вержцем, чтобы ошеломить человека и 
покорить его волю своим величием на-
сильно. Все это бессмысленно. Насилие 
порождает насилие. Он явился младен-
цем,  который нуждается в любви. И Он 
же младенец,  который источает только 
любовь. 

– Это можно было бы попытаться 
объяснить европейцу, воспитанному 
в христианской культуре. Но как это 
объяснить, например, мусульманину? 
Может проще ввести что-то вроде ре-
лигиозного критерия при приеме бе-
женцев, выдачи виз и вида на житель-
ство?

- Каждый человек вправе исповедо-
вать свою религию. Но он не вправе иг-
норировать, а тем более быть агрессив-
ным в отношении религии того народа, к 
которому он приехал в гости. Он должен 
уважать эту страну, уважать ее веру. 

- Некоторые мусульмане говорят, что 
они бы с радостью уважали христиан в 
Европе, только их там нет. 

- Во-первых, это слишком поспешные 
выводы, а во-вторых, зачем ехать в стра-
ну, людей которых ты заведомо не ува-
жаешь?

- Сейчас многие говорят, что терро-
ризм не имеет национальности и рели-
гии. Вы согласны?

- Конечно.

- Т.е. можно быть православным тер-
рористом?

- Я уверен, вы сами понимаете, что 
это откровенная глупость. Если ты тер-
рорист, то ты не православный. Можно 
быть православным убийцей? Убийцей 
можно быть, но в таком случае ты не 
православный. Ведь мы своим грехом 
выводим себя из состава Церкви. Я ду-
маю, то же самое можно сказать и о 
мусульманах и буддистах. Вряд ли хоть 
одна религия считает терроризм делом 
богоугодным.

Религия начинает «готовить» терро-
ристов, когда в ней становится слишком 
много идеологии и политики. Только в 
этот момент она уже перестает быть ре-
лигией. Важно различать религию и ре-
лигиозную идеологию.  Люди, которые 
себя подрывают, умирают не за духов-
ные идеалы, а за вполне земные: так или 
иначе ими движет желание создать цар-
ство, халифат, государство и т.д. здесь 

на  земле. Эти цели лишь «припороше-
ны» некими религиозными идеями.  Вот 
причина – не должно быть идеологии, не 
должно быть политики в религии. Рели-
гия это только связь человека с Богом, 
это помышление о небесном, а не о зем-
ном.

- Хотелось бы теперь перенаправить 
наш разговор на тему терактов против 
христиан в Пакистане. Как правило, 
такие новости сразу порождают дис-
куссию: святые они или нет…

- Не знаю. Обращайтесь к Спасителю 
непосредственно. Мне это не открыто.

- Но ведь в древней Церкви все муче-
ники были святыми.

- Нельзя это понимать так автоматиче-
ски. Болотов, например, пишет, что среди 
мучеников было много фанатиков, кото-
рые провоцировали римлян. Находились 
и те, которые шли в тюрьмы, чтобы по-
пользоваться христианской благотвори-
тельностью, ведь мучеников очень по-
читали. Потом, кстати, дошло до того, 
что исповедники составили что-то вроде 
особой партии внутри Церкви, и относи-
лись к остальным с надменностью и пи-
сали к епископам в диктаторском тоне. 

Это ведь тоже момент «идеологиза-
ции», а значит и искажение самой идеи 
мученичества. 

Бывает и по-другому. Начинается в 
обществе патриотический подъем  - все 
сразу настаивают на канонизации пол-
ководцев. Национализм процветает в 
стране – национальных героев в святые. 
Теперь раздаются голоса «давайте кано-
низируем мученика, погибшего от про-
клятых мусульман, проклятых арабов».

Бог знает своих. А для нас важно, что 
Церковь гонимая – Церковь торжеству-
ющая. Когда Церковь загнивает, Господь 
посылает ей пробуждение через гонение. 
Мы знаем, как ожила наша Церковь в пе-
риод 20 века и как, наоборот, в период 
свободы к нам вернулись забытые, каза-
лось бы, уже отмершие грехи. 

Ну а то, что христиане находятся в го-
нении – это факт. И мы должны быть со-
лидарны.

- А какого рода должна быть эта соли-
дарность? Есть призывы к тому, что мы 
кричать должны на всех углах, что нас 
обижают и т.д. и т.п. 

- Я не знаю. Я уже говорил, что я не по-
литик. Христиане прежде всего молятся. 
Я знаю, что призыв к молитве у многих 
пастырей звучит как отговорка, а у при-
хожан уже набил оскомину. Но это вели-
чайшее оружие, которое мы игнорируем. 
Оно имеет реальную силу. В этой молит-
ве мы и демонстрируем свою солидар-
ность, то, что нам не безразлично проис-
ходящее.

А в каких формах  это будет выражать-
ся дальше -  это вопрос дипломатов и 
политиков. Церковь тоже может в этом 
участвовать. Но наша солидарность 
должна быть прежде всего с теми и за 
тех, кто пострадал, а не против тех, кто 
причинил страдания.

беседовал диакон Дмитрий ПАВЛЮКЕВИЧ

Архиерей
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Хроника

Архиепископ Артемий прочитал лекцию о Великом посте в 
Гродненском государственном медицинском университете 

30 марта 2016 года архие-
пископ Гродненский и Вол-
ковысский Артемий посетил 
Гродненский государствен-
ный медицинский универ-
ситет, где для студентов 
шестого курса лечебного фа-
культета прочитал лекцию.

Проректор по воспитатель-
ной работе Богданович Игорь 
Петрович представил гостя 
- Владыку Артемия - студен-
там. «Очень важно понимать 
свое отношение и к Богу, и к 
религии в целом. Тем более, 
что мы находимся всегда на 
стыке религии и медицины», 
- сказал студентам-медикам 
проректор об актуальности 
предстоящей лекции.

Владыка Артемий побла-
годарил руководство ГрГМУ 
за приглашение. Поздравил 
присутствующих в ауди-
тории западных христиан 
с Пасхой. А православным 
христианам пожелал кре-
пости и сил достойно встре-
тить Светлое Воскресение 
Христово. Тема лекции, над 
которой Его Высокопреосвя-
щенство предложил вместе 
поразмышлять - «Великий 
пост, как подготовительный 
период перед Пасхой».

«Великий пост - это весна 
духовная. Т.е., подразумева-
ется, что как природа ожи-
вает весной, так и человек, 
его личность, его сущность 
должны ожить, обновиться 
в период Великого поста для 
реальной встречи с Богом», - 
сказал Владыка Артемий.

Историческое формирова-
ние структуры и принципов 
Великого поста тесно связа-
но с развитием церковного 
года. Истоки Великого поста 
следует видеть в пасхальном 
посте, который во II–III вв. 
совершался в пасхальную 
ночь в память Страстей 
Спасителя. Еще один ис-
точник, из которого возник 
Великий пост – это пред-
крещальный пост. К III в. 
в Церкви распространился 
обычай совершать Таинство 
Крещения в пасхальную 
ночь, а практика поститься 

перед принятием Крещения 
существовала в Церкви еще 
в I в.

Подготовка к Великому 
посту начинается за четы-
ре недели до его начала, что 
служит цели духовно под-
готовить христианина к 
главному и единственному 
смыслу поста - покаянию, 
т.е. изменению своей жиз-
ни.

В первую неделю подго-
товки к посту - Неделю о 
Закхее - Церковь призывает 
христиан по примеру Зак-
хея проявить свободное во-
леизъявление, чтобы при-
близиться к Богу.

В Неделю о мытаре и фа-
рисее Церковь призывает 
человека к размышлениям 
о покаянии истинном и по-
казном.

В Неделю о блудном сыне 
Церковь сравнивает всех 
без исключения христиан с 
блудным сыном по причине 
греховных поступков каж-
дого и от имени верующих 
приносит покаяние и про-
сит прощения грехов перед 
Отцом Небесным - Богом.

В седьмое воскресенье 
перед Пасхой - Прощеное 
воскресенье или Неделю 
Адамова изгнания - все ве-
рующие просят друг у дру-
га прощения, чтобы при-
ступить к посту с доброй 
душой, сосредоточиться на 
духовной жизни, чтобы очи-
стить сердце от грехов на ис-
поведи и с чистым сердцем 
встретить Пасху - день Вос-
кресения Иисуса Христа.

Великий пост длится шесть 
недель, плюс Страстная сед-
мица.

«Церковь заблаговременно 
подготавливает человека к 
постному деланию. Рекомен-
дует отказываться от мясной 
и молочной пищи постепен-
но, а не сразу, ни с того, ни с 
сего. Так  человек постепен-
но очищал свой организм, 
чтобы в пост начать строгую 

жизнь, чтобы научиться вла-
деть самим собой», - подчер-
кнул Владыка Артемий.

Первая Неделя поста - Тор-
жество Православия: это 
день, когда Святая Церковь 
празднует установление 
иконопочитания в 842 г. и 
победы над ересями.

Вторая Неделя Великого 
поста - вспоминается ве-
ликий богослов, святитель 
Григорий Палама (XIV в.), 
который учил, что за под-
виг поста и молитвы Господь 
озаряет верующих Своим 
благодатным светом, каким 
Христос сиял на Фаворе.

Третья Неделя Великого 
поста - Крестопоклонная: 
из алтаря на центр храма 
износится святой Крест и 
предлагается для поклоне-
ния верным. Крест напоми-
нает о страданиях Спасите-
ля и укрепляет постящихся 
к продолжению подвига 
поста; крест напоминает о 
смерти Господней и Его Вос-
кресении.

4-я седмица Велико-
го поста именуется Кре-
стопоклонной; её среда 
- Преполовение Святой Че-
тыредесятницы; от сего дня 
до Великой Среды на всех 
литургиях Преждеосвя-
щенных Даров добавляется 
ектения о готовящихся ко 
святому Крещению.

Четвёртая Неделя - память 
великого подвижника бла-
гочестия преподобного Ио-
анна Лествичника, который 
43 года подвизался на Си-
найской горе и показал путь 
духовного совершенствова-
ния и восхождения в виде 
лествицы добродетелей. Его 
книга «Лествица Рая» - о 
пути постепенного восхож-
дения человека к духовному 
совершенствованию.

Пятая Неделя - память 
преподобной Марии Египет-
ской: покаяние этой великой 
грешницы является образ-
цом истинного покаяния и 
напоминанием о неизречен-
ном Божьем милосердии.

Шестая Неделя - Вход Го-
сподень в Иерусалим (Верб-
ное воскресенье) на воль-
ные страдания. Это событие 
описано всеми евангелиста-
ми: Мф. 21, 1 – 11; Мк. 11, 1 
– 11; Лк. 19, 29 – 44; Ин. 12, 12 
– 19. В пятницу, предшеству-
ющую этому двунадесятому 
празднику, заканчивается 
пост Святой Четыредесят-
ницы. В этот день в одной из 
стихир на «Господи, воззвах» 
поется: «Душеполезную со-
вершивше Четыредесятни-
цу, и святую седмицу Стра-
сти Твоея просим видети, 
Человеколюбче».

Лазарева суббота и Верб-
ное воскресенье служат пе-

реходом от Четыредесятни-
цы к Страстной седмице.

Пасха – день победы Хри-
ста над смертью.

Церковь призывает нас от-
нестись к посту творчески: 
«возрастим данные нашей 
душе дарования». Пост - это 
время, когда мы высвобож-
даем себя для того, чтобы 
душа наша раскрылась по 
отношению к Богу, к Церк-
ви и к людям. Великий пост 
этому особенно помога-
ет. Великий пост готовит к 
встрече со Христом. Смысл, 
цель и сердцевина поста за-
ключается именно в том, 
чтобы, подражая Христу, 
мы все более и более к Нему 
приближались. Владыка Ар-
темий привел пример аввы 
Дорофея: «Представьте себе 
круг, середину его – центр, 
и из центра исходящие ра-
диусы-лучи. Эти радиусы, 
чем дальше идут от цен-
тра, тем больше расходятся 
и удаляются друг от друга; 
напротив, чем ближе под-
ходят к центру, тем больше 
сближаются между собою. 
Положите теперь, что круг 
сей есть мир; самая средина 
круга – Бог, а прямые линии 
(радиусы), идущие от центра 
к окружности или от окруж-
ности к центру, суть пути 
жизни людей».

Иерей Дмитрий ЛЕВЧУК



4
www.orthos.org апрель 2016 года

гр о
дне

нские   епархиальные

ВЕДОМОСТИ

Губернатор Гродненской области и мэр Гродно с 
рабочим визитом посетили Коложскую церковь

30 марта 2016 года, в день 
памяти святого праведного 
Алексия, человека Божия, при-
ход святых мучеников благо-
верных князей Бориса и Глеба 
города Гродно с рабочим ви-
зитом посетили председатель 
Гродненского областного ис-
полнительного комитета Вла-
димир Васильевич Кравцов 
и председатель Гродненского 
городского исполнительного 
комитета Мечислав Бронисла-
вович Гой.

Столь высокое внимание ру-
ководителей региона и города 
к архитектурной жемчужине 
нашего Отечества является 
постоянным. Тем естественнее 
эта встреча в год, объявлен-
ный в нашей Республике Го-
дом культуры. В ходе встречи 

настоятель прихода протоие-
рей Александр Болонников оз-
накомил руководителей реги-
она и города с особенностями 
приходской жизни общины 
Коложской церкви, а также по-
делился своими переживания-
ми относительно состояния 
береговой части коложского 
плато и самого памятника.

Главный инженер инсти-
тута "Гродногражданпроект" 
Ришард Брониславович Ка-
цинель ознакомил с данными 
геодезического мониторинга, 
проводимого ежеквартально с 
2013 года. В ходе встречи были 
спланированы первоочеред-
ные действия по подготовке 
памятника к новому туристи-
ческому сезону.

диакон Дмитрий ПАВЛЮКЕВИЧ

Состоялась благотворительная ярмарка в 
поддержку Егора Дузь

27 марта 2016 года Грод-
ненское благотворительное 
общество совместно со Свято-
Покровским кафедральным 
собором города Гродно прове-
ли благотворительную ярмар-
ку в поддержку Егора Дузь.

Очень радует тот факт, что 
для того, чтобы ярмарка со-
стоялась, большое количе-
ство мастериц из разных 
городов и областей нашей 
страны прислали более 100 
изделий ручной работы. 
Многие кулинары из Гродно 
привозили в день самой яр-
марки большое количество 
разнообразной домашней 
выпечки. Девять ребят, во-
лонтеров Гродненского бла-
готворительного общества, 
несмотря на холод, активно 
показывали прихожанам 
изделия мастеров, предла-
гали выпечку и раздавали 
листовки с информацией о 
мальчике.

В результате активно-
го участия каждого из нас 
нам удалось собрать более 
7 млн. рублей, которые в 
ближайшее время будут 
перечислены на лечение 
ребенка.

Со слов мамы Егора 
Юлии: «…Ничего не пред-

вещало беды... Счастливый 
и здоровый карапуз пришел 
с мамой из детского сада, 
вечер прошел как обычно: 
мультфильмы, ужин, ванна 
и сон, никто даже предста-
вить себе не мог, что уже на 
следующее утро придется 
услышать от врачей страш-
ные слова «состояние тяже-
лое», и неизвестно будет ли 
Егорушка жить...».

Случай Егора тяжелый, 
сложный и редкий. Из-за 

врожденной патологии же-
лудочно-кишечного трак-
та, о которой выяснилось 
только в ходе операции, ре-
бенку удалили почти весь 
тонкий кишечник (оста-
лось 4-5см) и половину 
толстого. Мальчик перенес 
уже 3 операции.

Сам организм справить-
ся с тем, что осталось, не 
может. Теперь его жизнь 
полностью зависит от ка-
пельниц, которые с одной 

стороны поддерживают 
жизнь, а с другой стороны 
оказывают неблагоприят-
ное воздействие на другие 
органы, особенно печень. 
Помимо всего этого суще-
ствует риск тромбирова-
ния вен и сепсис, которые 
могут оборвать маленькую 
жизнь…

За границей есть опыт 
«выхаживания» таких де-
тей. Мама разослала выпи-
ски в клиники Германии, от 

которых сейчас ждут отве-
та. Из Израиля родителям 
Егора уже ответили. Про-
фессор клиники написала, 
что возможно снизить не-
обходимость капельниц, 
соответственно снизить 
риски связанные с этим, на 
данный момент необходи-
мо установить долгосроч-
ный центральный катетер 
для внутривенного пита-
ния, чтобы снизить риски 
сепсиса и тромбирования 
вен, единственного источ-
ника питания ребенка на 
ближайшие 1,5 года.

Существует несколько 
видов операций по удлине-
нию кишечника, которые 
стоят немалых денег, в кли-
никах Германии они стоят 
порядка 80-100т €, которых 
нет у семьи Егора, и самим 
за всю жизнь не насоби-
рать...

К сожалению, у родите-
лей Егора нет необходимых 
средств на покупку дорого-
стоящих препаратов и про-
ведение операции, поэтому 
мы обращаемся за помо-
щью ко всем.

Директор Гродненского благо-
творительного общества
Антонина МИСЮКЕВИЧ
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Слушатели катехизаторских курсов совершили 
образовательную поездку в Израиль

С 17 по 24 марта состо-
ялась поездка слушателей 
катехизаторских курсов 
при Покровском соборе г. 
Гродно на Святую Землю.

Множество библейских 
событий и используемых 
в священном тексте об-
разов бывает невозможно 
понять без специального 
комментария. Книги Би-
блии рождались  в отлич-
ных от наших культурных 
и географических услови-
ях. Устранить этот пробел 
слушатели 1 курса катехи-
заторских курсов при По-
кровском соборе г. Гродно 
решили не в аудитории, а 
на самой Святой Земле.

Наше знакомство с би-
блейскими странами нача-
лось с Вифлеема.  Базилика 
Рождества Христова, на-
ходящаяся в этом древнем 
городе  - одна из старейших 
непрерывно действующих 
церквей в мире. Пещера 
Рождества, находящаяся 
под амвоном храма, пора-
жающая своим более чем 
скромным видом и раз-
мерами, с очевидностью 
свидетельствует о действи-
тельности Божественного 
кенозиса.

После Вифлеема наша 
группа следует на Елеон-
скую гору, с которой Спа-
ситель вознесся на Небеса 
после своего Воскресения. 
С одного из его склонов 
открывается прекрасный 

вид на Иерусалим – город,  
рождающий пророков и их 
же побивающий камнями 
(Мф. 23:37). Уже через не-
сколько часов мы входим 
в Гефсиманский сад. По 
рассказам гида, в нем до 
сих пор растут несколько 
оливковых деревьев, слы-
шавших молитву Христа в 
ту самую ночь. Еще один 
небольшой переезд, и мы 
уже у места Вознесения. 
Сегодня эта земля, как не-
которые другие святые для 
христиан земли, выкуплена 
мусульманами, а в часов-
не вокруг камня, которого 
последним коснулась нога 
Иисуса, слышны молитвы 
намаза, раздающиеся с со-
седнего минарета.

Места, связанные с жиз-
нью Христа, Богоматери 
или апостолов сменяют-
ся очень быстро. Поэтому 
утром каждого дня, перед 
тем как сесть в автобус, мы 
всей группой прочитыва-
ем евангельские отрывки, 
в которых упоминаются те 
места, которые мы сегодня 
будем посещать по про-
грамме. В уютной чайной 
комнате есть время и воз-
можность обсудить про-
читанное, ознакомиться с 
комментарием ученых-би-
блеистов и святых отцов 
Церкви. Это очень помога-
ет осознать важность посе-
щаемых мест, связать их с 
библейской историей, а по-
рой и удивиться, насколько 

наше представление о тех 
или иных местах расходит-
ся с действительностью.

Так, например, посещая 
Иудейскую пустыню и мо-
настырь на Горе Искуше-
ний, понимаешь, что пу-
стыня, в которой постился 
Иисус – не песчаное море 
с барханами, а скалистая 
местность, расположенная 
в  самом низком месте на 
земле относительно уровня 
моря.

А Иордан многих удив-
ляет своими небольшими 
размерами. В месте Креще-
ния Господня его ширина 
составляет примерно пя-
тую часть от ширины на-
шего Немана в городской 
черте и больше напоминает 

ручей, а не реку. Зато стоя у 
берегов Тивериадского озе-
ра, понимаешь, почему его 
иногда называют морем и 
веришь страху апостолов, 
боявшихся утонуть во вре-
мя бури.

В один из дней, а точнее 
ночей, нам удалось по-
бывать на службе у Гроба 
Господня в Иерусалиме. 
Литургия служилась на гре-
ческом языке и с местными 
особенностями, что также 
дало возможность слуша-
телям курсов на практике 
применить свои знания по 
литургике. Как оказалось, 
практически все, не пони-
мая языка богослужения, 
в то же время зная его схе-
му, понимали, что сейчас 
происходит. Во время по-
ездки нам также предста-
вилась возможность позна-
комиться с монастырями, 
ставшими колыбелью ми-
рового монашества. Это 
монастырь преп. Феодосия 
Великого, Лавра преп. Сав-
вы Освященного и мона-
стырь преп. Герасима Иор-
данского.

Хорошим завершением 
нашего путешествия стало 
посещение Киево-Печер-
ской Лавры на обратном 
пути из Израиля.

Поездка организована 
при поддержке Русской Ду-
ховной Миссии в Иеруса-
лиме.

Диакон Дмитрий ПАВЛЮКЕВИЧ

Православная молодежь из Польши посетила Гродно
11-14 февраля в городе 

Белостоке (Польша) про-
ходил международный 
слёт православной моло-
дёжи, приуроченный ко 
всемирному Дню право-
славной молодёжи, кото-
рый празднуется 15 февра-
ля. В этом слёте приняли 
участие и представители 
из Беларуси – молодёжь 
Свято-Никольского хра-
ма Архиерейского Подво-
рья. Главной целью этого 
слёта является общение и 
новые знакомства, обмен 
опытом и впечатлениями. 
По окончанию этого слё-
та молодёжь Гродненской 

епархии поблагодарила 
организаторов фестива-
ля, а также пригласила их 
посетить Беларусь, в част-
ности город Гродно. Орга-
низаторы фестиваля не за-
ставили себя долго ждать.

12 марта 2016 года в 
город Гродно с друже-
ским визитом приехали 
представители братства 
православной молодежи 
Бело с токско-Гданьской 
епархии. Единоверцев 
встречала молодежь Свя-
то-Никольского храма Ар-
хиерейского Подворья.

Поляков обрадовал тё-
плый приём, прекрасная 

прогулка по городу Грод-
но, поездка на экскурсию 
по оборонительным соо-
ружениям времен Первой 
мировой войны. 

Центральным событием 
встречи, несомненно, ста-
ла общая молитва, объ-
единившая разделенных 
границей молодых людей. 
По окончанию всенощно-
го бдения православная 
молодёжь собралась в зда-
нии воскресной школы  
Свято-Никольской церкви 
Архиерейского Подворья 
для совместного чаепи-
тия, бесед и обмена опы-
том. Польское братство 

представило несколько 
презентаций и фильмов, в 
которых рассказывается о 
том, чем и как они помога-
ют людям, какие события 
происходят в жизни брат-
ства, какие торжества ор-
ганизовываются и т.д.

В ответ молодёжь Грод-
ненской епархии подели-
лась впечатлениями о лет-
нем слёте, на который с 
каждым годом приезжает 
всё больше и больше лю-
дей - слёт молодёжи Грод-
ненской епархии. В этом 
году данный проект пла-
нирует расширить свои 
рамки и принять моло-

дежь из Польши. Наши го-
сти  пообещали приехать 
на этот слёт и привезти с 
собой много друзей.

На следующий день, 13 
марта, была отслужена со-
вместная Литургия, после 
которой гости из Польши 
посетили Борисо-Глеб-
скую Коложскую церковь 
– жемчужину Гроднен-
щины и всей Беларуси. 
Ребята были впечатлены 
красотой города и тёплой 
дружеско-братской об-
становкой настолько, что 
никому не хотелось про-
щаться.

Диакон Александр КОЛАЦКИЙ
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«И Вавилон, краса цар-
ства, гордость Халдеев, 

будет ниспровержен Бо-
гом, как Содом и Гомор-

ра» (Ис. 13, 19).

«… Сгубил невинных. 
Пусть же все поймут, уз-

рев твой гнев, что призо-
вёшь ты скоро Блудницу 
вавилонскую на суд» Дж. 

Мильтон, сонет «На не-
давнюю резню в Пьемон-

те».

Образ города Вавилона 
является одним из важ-
нейших в Священном Пи-
сании. Это равно относит-
ся как к Ветхому, так и к 
Новому Завету. Подгото-
вительные недели Велико-
го поста отмечались пени-
ем 136 псалма «На реках 
Вавилонских…» и, слу-
шая его, понимаешь, что 
Вавилон в Библии это не 
просто город, а зачастую 
состояние души человека 
и поврежденного грехо-
падением человечества в 
целом. Каждый христиа-
нин одной из задач своей 
жизни видит избавление 
от состояния этого «вави-
лонского плена» грехов. 
Но и Вавилон в этой бит-
ве за души человеческие, 
как мы можем увидеть 
это в 17 главе книги От-
кровения святого Иоанна 
Богослова, сдаваться не 
будет. Вот как описывает 
апостол видение Вавилон-
ской блудницы: « … и 
я увидел жену, сидящую 
на звере багряном, пре-
исполненном именами 
богохульными, с семью 
головами и десятью рога-
ми. И жена облечена была 
в порфиру и багряницу, 

украшена золотом, драго-
ценными камнями и жем-
чугом, и держала золотую 
чашу в руке своей, напол-
ненную мерзостями и не-
чистотою блудодейства ее; 
и на челе ее написано имя: 
тайна, Вавилон великий, 
мать блудницам и мерзо-
стям земным. Я видел, что 
жена упоена была кровью 
святых и кровью свидете-
лей Иисусовых, и видя ее, 
дивился удивлением вели-
ким» (Откр. 17, 3-6).

В указанном отрывке 
жена на звере называется 
«Вавилон великий, мать 
блудницам и мерзостям 
земным», а ниже и про-
сто «блудница», отчего и 
произошло её прозвание 
«Вавилонская блудни-
ца», хотя дословно такого 
словосочетания в тексте 
Апокалипсиса нет. В по-
следующем рассказе ангел 

поясняет символическое 
значение этого образа: 
зверь, на котором воссе-
дает блудница: «был, и нет 
его, и выйдет из бездны, и 
пойдёт в погибель» (Откр. 
17, 8); 7 голов: «суть семь 
гор, на которых сидит 
жена, и семь царей, из 
которых пять пали, один 
есть, а другой ещё не при-
шёл, и когда придёт, не 
долго ему быть»  (Откр. 
17, 9-10); 10 рогов: «суть 
десять царей, которые ещё 
не получили царства, но 
примут власть со зверем, 
как цари, на один час»  
(Откр. 17, 12); воды, на 
которых сидит блудница: 
«суть люди и народы, и 
племена и языки» (Откр. 
17, 15). В 18-й главе Апока-
липсиса Иоанн Богослов 
описывает падение блуд-
ницы: «пал, пал Вавилон 
великий» (Откр. 18, 2). В 
качестве кары, постигшей 

Вавилонскую блудницу, 
называется огонь (Откр. 
18, 7-8). В этом рассказе 
Иоанна образ блудницы 
полностью олицетворён 
в Вавилоне (по-гречески 
город — πόλις — женского 
рода), а порой встречают-
ся следующие фразы: «…
видя дым от пожара её, 
возопили, говоря: какой 
город подобен городу ве-
ликому!»  (Откр. 18, 18).

Как мы знаем, Открове-
ние святого Иоанна Бого-
слова рисует события от 
Первого до Второго при-
шествия Христа. Судьбы 
человечества и Церкви 
изображены в Открове-
нии с помощью метафор, 
сложных для понимания 
и допускающих разноо-
бразные толкования. Из 
всех образов Откровения 
жена блудница — один из 
самых загадочных. Образ 

не связан с какой-либо 
конкретной женщиной — 
блудница воспринимается 
как символ страны, горо-
да, народа, отвратившего-
ся от Бога.

С образом блудницы у 
богословов связываются 
различные города и им-
перии. Наиболее распро-
странённым толкованием 
является соответствие об-
раза блудницы Риму или 
Римской империи. Также 
существует мнение, что 
этим городом является 
Иерусалим или, как счи-
тали некоторые старооб-
рядцы, Москва.

Впервые образ блудни-
цы появляется в Книге 
пророка Исаии, где, осуж-
дая пороки Иерусалима, 
пророк восклицает: «Как 
сделалась блудницею вер-
ная столица, исполнен-

Читая Библию

ОБРАЗ 
ВАВИЛОНСКОЙ 
БЛУДНИЦЫ
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ная правосудия! Правда 
обитала в ней, а теперь 
— убийцы. Серебро твоё 
стало изгарью, вино твоё 
испорчено водою; князья 
твои — законопреступ-
ники и сообщники воров; 
все они любят подарки и 
гоняются за мздою; не за-
щищают сироты, и дело 
вдовы не доходит до них» 
(Ис. 1, 21-23). Василий 
Великий в своих коммен-
тариях на этот отрывок 
пишет, что иногда про 
церковь, отринувшую 
веру, говорят: «Како бысть 
блудница град верный», 
имея в виду, что она при-
нимает «различные семе-
на слова от осквернивших 
святость таинств и от все-
явших учения нечестия на 
растление душ».

Поскольку время напи-
сания Апокалипсиса со-
впадает со временем раз-
рушения Иерусалима и 
Иерусалимского храма, 
имевших большое зна-
чение для раннего хри-
стианства, это позволяет 
предположить, что в дан-
ном сочинении отраже-
ны современные автору 
события. Но намного бо-
лее распространённым 
является другое мнение. 
Комментируя книгу От-
кровения, русский бого-
слов А.П. Лопухин пишет, 
что вавилонская блудница 
представляет собой «го-
род антихристианскаго 
царства, который может 
быть назван Вавилоном 
или Римом по сходству 
своей культуры и по сво-
ему боговраждебному 
развращающему влиянию 
на другие народы». Мне-
ния о том, что блудница 
представляет собой Рим 
или Римскую империю, 
придерживались святые: 
Ириней Лионский (II в.), 
Ипполит Римский (170—
235 гг.), Кирилл Иеруса-
лимский (315—386 гг.) и 
Иоанн Златоуст (347—407 
гг.).

Оригинальная трактов-
ка города, из которого 
происходит блудница, со-
держится у праведного 
Иоанна Кронштадтско-
го: «В наши исторические 
времена к такому типу 
скорее подходит Лондон, 
который претендует на 
всемирное господство, и 

купцы его, вельможи зем-
ли, мечтают управлять 
миром». 

Известный толкователь 
Откровения святой Ан-
дрей, архиепископ Кеса-
рийский (VI—VII вв.), 
особо отмечает, что неко-
торые видят в блуднице 
именно город Рим, «как 
расположенный на семи 
холмах; семью же главами 
носящего её зверя счита-
ли семь нечестивейших из 
всех царей, которые от До-
мициана до Диоклетиана 

преследовали Церковь». 
Семь царств, которые 
претендовали на мировое 
господство, по мнению 
святителя Андрея Кеса-
рийского: Ассирийское, 
Мидийское, Вавилонское, 
Персидское, Македонское 
и Римское (республика и 
империя). Однако он счи-
тает, что блудница – это 
«вообще земное царство, 
как бы в одном теле пред-
ставляемое, или же город, 
имеющий царствовать 
даже до пришествия анти-
христа». При этом он осо-
бо подчёркивает, что то, 
что блудница есть образ 
города, сказал Иоанну ан-
гел и поэтому «подробное 
о сем исследование совер-
шенно излишне», однако 
в период Реформации по-
явились протестантские 
толкования образа блуд-
ницы как падшей Римско-
католической церкви.

Более поздние богосло-
вы, жившие в Византий-
ской империи или уже в 
Новое время, не акценти-
руют в своих трудах связь 
блудницы и какого-либо 

конкретного города. Со-
временный богослов, епи-
скоп Александр (Миле-
ант), считает, что святой 
Иоанн, описывая роскошь 
блудницы, говорит о Риме, 
то же касается и связан-
ных с блудницей симво-
лов (семь голов зверя, де-
сять его рогов). Однако, 
по его мнению, «многие 
черты апокалипсического 
Вавилона не применимы 
к древнему Риму и, оче-
видно, относятся к столи-
це антихриста». Епископ 
считает, что вся полно-

та символики 17-й главы 
книги Откровения, рас-
сказывающей о блуднице 
и её падении, станет оче-
видна только после при-
шествия Антихриста.

После суда над блудни-
цей наступит ликование, 
о котором пишет апостол 
Иоанн: «После сего я ус-
лышал на небе громкий 
голос…: аллилуия! спа-
сение и слава, и честь и 
сила Господу нашему! …
Он осудил ту великую лю-
бодейцу, которая растлила 
землю любодейством сво-
им, и взыскал кровь рабов 
Своих от руки её» (Откр. 
19, 1-2). Суд над блудни-
цей, по мнению большин-
ства богословов, будет яв-
ляться предвозвещением 
конца света и наступле-
ния Божьего суда.

Во время Реформации 
Мартин Лютер и Джон 
Нокс назвали Римско-ка-
толическую церковь ва-
вилонской блудницей, как 
это до них уже сделали 
Джироламо Савонарола и 
Фридрих II во время своей 

борьбы против папы Гри-
гория IX. Данте Алигьери 
использовал этот образ 
в 19 песне Божествен-
ной комедии для критики 
Папы римского. Эпитет 
«блудница вавилонская» 
деятели Реформации упо-
требляли и по отношению 
друг к другу. Так, Томас 
Мюнцер, упрекая слиш-
ком либерального на его 
взгляд Лютера, называл 
его «стыдливой вавилон-
ской блудницей». В XIX 
веке уже по отношению к 
самим протестантам эпи-

тет «вавилонская блуд-
ница» стали применять 
мормоны, утверждая, что 
«протестанты — не что 
иное, как «вавилонская 
блудница», которую Го-
сподь осудил устами Ио-
анна Богослова». В из-
даниях секты свидетелей 
Иеговы вавилонская блуд-
ница ассоциируется со 
всеми религиями мира, 
кроме их собственной.

Вавилонская блудница 
в изобразительном ис-
кусстве рисуется согласно 
букве священного текста: 
как женщина в дорогих 
одеждах (обычно пурпур-
ных), сидящая на семигла-
вом звере, с чашей в руке. 
Крупных произведений на 
эту тему нет — сюжет оста-
ётся прерогативой книж-
ной миниатюры, гравюр 
и карикатур. Образ блуд-
ницы представлен в гран-
диозной серии шпалер 
«Анжерский апокалип-
сис» (XV в.), образцом для 
которого послужили ми-
ниатюры из рукописных 
«Комментариев к Апока-
липсису» (X в.). Наиболее 

часто изображения вави-
лонской блудницы можно 
встретить в иллюмини-
рованных Апокалипсисах 
как западной работы, так 
и русских. Реже сюжет 
встречается во фреско-
вой живописи, примером 
может служить фреско-
вый цикл на сюжет Апо-
калипсиса Свято-Троиц-
кого Данилова монастыря 
в Переславле-Залесском, 
созданный в XVII веке. К 
наиболее известным изо-
бражениям блудницы 
относится гравюра Аль-
брехта Дюрера. На ней 
художник представил её 
в образе нарядной вене-
цианской куртизанки, ко-
торую зарисовал в свой 
альбом с натуры. Зверь 
Апокалипсиса, на котором 
сидит блудница, изобра-
жён Дюрером так, чтобы 
максимально подчеркнуть 
его уродство, этому спо-
собствует детальная про-
рисовка его семи голов, 
которые органически не 
сливаются с его тулови-
щем. В иконописи приме-
ром изображения блудни-
цы может служить икона 
«Апокалипсис» Успенско-
го собора Московского 
Кремля, созданная в кон-
це XV века. На ней образ 
блудницы лишён отталки-
вающих свойств и больше 
соответствует античной 
традиции, напоминая изо-
бражения Европы на быке.

Читая строки Апокалип-
сиса о Вавилонской блуд-
нице, нужно помнить, 
что именно дьявол яв-
ляется виновником всех 
искушений и бедствий, 
которые ожидают чело-
вечество перед Вторым 
пришествием Христовым. 
Орудия, которыми сатана 
старается погубить лю-
дей всегда одни и те же: 
неверие, непослушание 
Богу, гордость, греховные 
желания, ложь, страх, со-
мнения и т.д. Апокалип-
сис ясно показывает, что 
в конце концов дьявол и 
его слуги, в том числе и 
вавилонская блудница, 
будут побеждены и на-
казаны, правда Христова 
восторжествует, и в об-
новленном мире наступит 
блаженная жизнь, кото-
рой не будет конца.

Егор ПАНФИЛОВ
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«У героев Чернобыля есть 
один памятник… Это – 

рукотворный саркофаг, в 
который они уложили ядер-

ный огонь»
Светлана Алексиевич

Подумать только, в ны-
нешнем апреле исполнится 
уже 30 лет со дня аварии 
на Чернобыльской АЭС. 
Теоретически мы знаем об 
этой трагедии почти все – 
хронологию событий, при-
чины, хотя бы примерные 
масштабы и пр. – но как 
сложно представить себя на 
месте людей, живших тог-
да и столкнувшихся с этой 
трагедией лицом к лицу. 

Светлана Алексиевич пи-
шет в своей книге: «За одну 
ночь мы переместились в 
другое место истории. Со-
вершили прыжок в новую 
реальность, и она, эта ре-
альность, оказалась выше 
не только нашего знания, 
но и нашего воображения. 
Порвалась связь времён… 
Прошлое вдруг оказалось 
беспомощным, в нем не на 
что было опереться, в вез-
десущем (как мы верили) 
архиве человечества не на-
шлось ключей, чтобы от-
крыть эту дверь. Я не раз 

слышала в те дни: «таких 
слов не подберу, чтобы 
передать то, что я видела и 
пережила», «никто раньше 
мне ничего подобного не 
рассказывал», «ни в одной 
книжке об этом не читал 
и в кино не видел». Между 
временем, когда случилась 
катастрофа и тем временем, 
когда о ней начали расска-
зывать, была пауза. Момент 
немоты… Он запомнил-
ся всем… Где-то наверху 
принимали какие-то реше-
ния, сочиняли секретные 
инструкции, поднимали в 
небо вертолёты, двигали по 
дорогам огромное количе-
ство техники, внизу – жда-
ли сообщений и боялись, 
жили со слухов, но все мол-
чали о главном – что же все-
таки произошло? Не нахо-
дили слов для новых чувств 
и не находили чувств для 
новых слов, не умели ещё 
выразиться, но постепенно 
погружались в атмосферу 
нового думанья, так можно 
сегодня определить то наше 
состояние. Просто фактов 
уже не хватало, тянуло за-
глянуть за факт, войти в 
смысл происходящего. На-
лицо имелся эффект потря-
сения».

Про Чернобыль написано 

и снято очень много. Я не 
расскажу сейчас о чем-то 
гениальном, но поделюсь 
впечатлением от фильма, 
который я и мои родные по-
смотрели с большим инте-
ресом. Речь об украинском 
мини-сериале «Мотыльки» 
режиссера Виталия Во-
робьева (2013 г.). В центре 
фильма история любви 
старшеклассницы Али и 
солдата военной службы 
Паши, которая произошла 
в Припяти в те самые дни, 
когда взорвался четвертый 
энергоблок. Герои очень 
приятные и очень юные, им 
сопереживаешь, их жале-
ешь. И особенно грустно то, 
что не только такая история 
могла иметь место в реаль-
ной жизни, а то, что, веро-
ятно, такая история была не 
одна. 

Съемки велись под Кие-
вом, в Славутиче. Мне ка-
жется, создателям фильма 
удалось удачно изобразить 
Припять, а также сам дух 
того времени. Хоть мы уже 
и знаем, как поступили вла-
сти в отношении информи-
рования простых людей, все 
равно невозможно спокой-
но смотреть, как сразу после 
катастрофы детки бегают 

по воде, молодые мамы гу-
ляют с колясками, продают 
хлеб на открытом воздухе и 
пр. И только когда начина-
ется эвакуация, вздыхаешь 
с облегчением. 

Фильму веришь. Веришь, 
что в те, первые дни, При-
пять была именно такой – 
белой, изжаренной солнцем 
и невидимой радиацией, но 
все еще пока живой, люд-
ной. Затем – еще зеленой, 
еще хранящей жизнь, но 
уже такой странно-при-
тихшей, с неработающими 
светофорами и темными 
окнами. А вот когда глав-
ные герои бегают по аб-
солютно пустым улицам и 
площадям, заходят в пу-
стующие здания, кварти-
ры – на самом деле стано-
вится жутко.

Мне кажется, главной те-
мой фильма все же не явля-
ется любовная линия, хотя 
ей в сериале уделяется до-
статочно времени. Пока-
зано много разных людей, 
которые поступают по-
разному в критических ус-
ловиях: кто-то героически, 
а кто-то малодушно. Мно-
го-много самых разных 
примеров: один молодой 
врач сбегает из Припяти 
после поступления пер-
вых пострадавших, а дру-
гой день и ночь проводит с 
больными и от усталости и 
полученной дозы не встает 
с кушетки в рентген-каби-
нете; один военачальник 
скрывает истинное поло-
жение вещей от солдат и 
посылает их на крышу го-
рящего реактора, другой, 
знаменитый летчик, не хо-
чет рисковать ничьей жиз-
нью и сам идет на трудное 
задание. И таких примеров 
в фильме много, и слава 
Богу, больше хороших. И 

актерам веришь: мне ка-
жется, все они подобраны 
просто идеально.

Честно говоря, поража-
ешься, глядя на ликвида-
торов. Многие ли из нас 
смогли бы повторить то, 
что сделали они? Снова 
возьму цитату из «Черно-
быльской молитвы»: «Я 
слышала мнение, что по-
ведение пожарников, ту-
шивших в первую ночь 
пожар на атомной стан-
ции, и ликвидаторов на-
поминает самоубийство. 
Коллективное самоубий-

ство. Ликвидаторы часто 
работали без защитной 
спецодежды, беспрекос-
ловно отправлялись туда, 
где «умирали» роботы, от 
них скрывали правду о по-
лученных высоких дозах, и 
они с этим мирились, а по-
том ещё радовались полу-
ченным правительствен-
ным грамотами и медалям, 
которые им вручали перед 
смертью… А многим так 
и не успевали вручить… 
Так кто они все-таки герои 
или самоубийцы? Жерт-
вы советских идей и вос-
питания? Почему-то со 
временем забывается, что 
они спасли свою страну. 
Спасли Европу. Только на 
секунду представить себе 
картину, если бы взорва-
лись остальные три реак-
тора… Они – герои. Герои 
новой истории. Их срав-
нивают с героями Сталин-
градской битвы или сраже-
ния под Ватерлоо, но они 
спасали нечто большее, 
чем родное отечество, они 
спасали саму жизнь. Вре-
мя жизни. Живое время».

Конечно, так в первую 
очередь думаешь и гово-
ришь непосредственно о 
пожарных, ученых, работ-
никах станции, не поки-
давших место аварии. Они 
умерли почти сразу. Но 
сколько было людей, по-
добных сестре Али, кото-
рые исполняли свой долг 
добросовестно, не отходи-
ли от больных, облучен-
ных, сами облучались и 
умирали. Мне вообще ка-
жется, что такие фильмы 
нужны хотя бы для того, 
чтобы мы не забывали 
жертву, которую принесли 
те люди за то, чтобы мы те-
перь жили. Я как подумаю: 
а если бы все отказались 
приближаться к взорвав-

КИНООБЗОР

«Мотыльки»
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шемуся энергоблоку, если 
бы никто, понимая цену, 
не захотел рисковать со-
бой?.. Единственное, что 
можно сделать для этих 
людей сейчас – молиться. 

В 2003 году Юрий Андре-
ев, президент Союза «Чер-
нобыль Украины», в про-
шлом посвятивший свою 
жизнь ядерной энергетике, 
во время аварии на ЧАЭС 
получивший огромную 
дозу радиации, по благо-

словению Митрополита 
Киевского Владимира на-
писал икону «Чернобыль-
ский спас». По его словам, 
образ иконы приходил к 
нему много раз во сне. В 
верхней части иконы рас-
положены фигуры Бого-
родицы, Иисуса Христа и 
Архистратига Михаила. В 
нижней центральной части 
иконы – чернобыльская 
сосна, слева изображены 
души умерших чернобыль-
цев, справа - ликвидаторы 
аварии: пожарный в ре-
спираторе, работник стан-
ции, летчик, медсестра. На 
горизонте, за очертаниями 
саркофага, виднеется за-
рево восхода, в небе летит 
звезда Полынь. 

На заднем плане - земля 
обожженная, на переднем 
- зеленая, оживающая.

По словам Блаженней-

шего Митрополита Влади-
мира, «икона «Чернобыль-
ский Спас» придала особое 
духовное осмысление 
страшной чернобыльской 
трагедии и христианского 
подвига людей, не пожа-
левших своих собственных 
жизней ради всеобщего 
блага». Изображенные на 
иконе люди - это Божия 
людская рать, которая сбе-
регла нашу землю и жизнь, 
дарованную Создателем. 
Кто-то заметил, что ико-

на отражает самую суть 
всего, что есть в книгах 
и фильмах о Чернобыле. 
Наверное, и правда - это 
единственное, что неспе-
циалисту стоит искать в 
книгах и фильмах на эту 
тему, все остальное – в 
большей или меньшей сте-
пени праздное, нездоровое 
любопытство. Да, в сери-
але «Мотыльки», может 
быть, порядочно ляпов, но, 
как мне кажется, фильм 
правильно расставляет 
акценты и, опять же, гово-
рит о главном. По крайней 
мере, так увидела я и хочу, 
чтобы это увидели и вы. 

Вечная память ликвида-
торам и всем погибшим в 
результате аварии на Чер-
нобыльской атомной элек-
тростанции.

Светлана ПАВЛЮКЕВИЧ

Из духовной беседы архи-
мандрита Софрония (Саха-
рова) о том, как проводить 
Великий пост.

Не надо удивляться, что 
рождаются недоразумения в 
жизни, особенно постом, но 
надо научиться побеждать 
эти трудности и исполнить 
закон Христа, Который ска-
зал, что «прощайте вы, и вам 
простится от Бога».

Иначе говоря, Господь го-
ворит, что прощая грехи бра-

ту нашему, сестре нашей, мы 
тем самым входим в процесс 
спасения всего человечества. 
Каждый раз, когда появля-
ется искушение, трудность 
какая-то (как я вам и раньше 
говорил, что невозможно из-
бежать трений) – это след-
ствие ограничения нашей 
плоти.

Но надо непременно по-
беждать это, и таким обра-
зом проявится мудрость.

Одно из возможных толко-
ваний слов «не ешьте от это-
го дерева познания добра и 
зла» говорит, что это повлек-
ло за собою разделение всех 
людей. Первое страшное 
преступление – когда Каин 
убил Авеля – было в самом 
начале дней человеческой 
жизни. Как Силуан, наш 
блаженный покровитель, 
говорит, что Иордан плакал 
о том, что всё человечество 
будет жить в раздорах, во-
йнах, взаимных убийствах, 
взаимных притеснениях и 
так далее, всё пойдет против 
закона любви.

Какое приготовление пред-
лагает нам старец Силуан 
для восприятия Пасхи? Чем 
сильнее в нас дух, тем легче 
мы прощаем всякую рану, 
всякое оскорбление, нане-
сенное нам братом. Тем бо-
гаче будет изливаться на нас 
Дух Святой и радость веч-
ной жизни.

Умалить себя – великая 
вещь пред Богом. Сам Го-
сподь умалил Себя. Мы чи-
таем у нашего старца эти 
слова: «Благодать в меньших 

живет, а не в больших». Так 
дал ему познать Господь. То 
есть чем больше смирится 
человек, чем больше он идет 
на подвиг обнищания, тем 
выше он становится пред Бо-
гом, и тем больше он сам спо-
собен воспринять великую 
благодать.

Наивно было бы думать 
нам, что мы сами здесь со-
брались. Это не человеческое 
дело, а сам Господь собрал 
нас. Если Господь собрал нас, 
будем опять подражать Силу-
ану.

Кто думал о том, что вот 
какое блаженство дано ему – 
служить тем, кого любит Го-
сподь. И однажды, как он пи-
шет, служа братьям в трапезе, 
он вторично испытал благо-
дать явления Христа.

И так как по закону духов-
ному эти высшие состояния 
человеческое тело не выно-
сит, то они даются один-два 
раза в жизни.

И потом остаются как па-
мять, как знание в форме па-
мяти в нас. Но реально сила 

благодати отступает, и как 
говорил Макарий Великий 
– отнятие благодати необ-
ходимо, чтобы человек про-
должал свою земную жизнь и 
деятельность.

Вы все с любовью слушали 
меня и постараетесь испол-
нить в этом посту. Почему я 
так говорю – в этом посту? 
Потому что странным об-
разом сейчас напряженная 
атмосфера в мире, и у веру-
ющих, и у неверующих на 
устах всё время есть слово 

«апокалипсис», «апокалипти-
ческие события», «апокалип-
тические ожидания». В какой 
форме придет этот конец, мы 
еще не знаем, но в нынешнем 
году это напряжение больше, 
чем было раньше.

Попробуем этот пост сде-
лать постом борьбы за то, о 
чем я вас умолял – за то един-
ство, которое будет един-
ством по образу Святой Тро-
ицы. Почему я говорил вам 
о том, что в моем пережива-
нии молитва Иисуса Христа 
к Отцу перед самой смертью 
голгофской заключала в себе 
эту молитву, чтобы единство, 
которое существует в бытии 
самого Бога, было дано нам 
– это высшая форма обоже-
ния человека. И думать, что 
это может осуществиться без 
боли, без распятия – наивно.

Большим страданием, тер-
пением всех унижений, тер-
пением всех неправд мы 
выигрываем дар благодати 
всеобъемлющей любви, и 
тогда мы познаем Бога, как 
Он есть, то есть как Любовь.

В пост случаются недоразумения? 
Не надо удивляться!
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Сын Божий по своей без-
мерной любви сошел на зем-
лю, принял на себя челове-
ческую плоть, дабы спасти 
заблудшего человека. Он 
взял на себя всю человече-
скую боль и его грехи. На 
земле Он учил людей, исце-
лял их, помогал им в нуждах 
и умер за них. После своего 
Воскресения Господь запо-
ведал Своим ученикам про-
поведовать Евангелие всей 
твари – просвещать, кре-
стить и исцелять. И апосто-
лы «пошли и проповедовали 
везде, при Господнем содей-
ствии и подкреплении слова 
последующими знамения-
ми» (Евангелие от Марка, 
16-20).

В Деяниях подтверждают-
ся слова Христа: «Верующий 
в Меня дела, которые творю 
Я, и он сотворит и больше 
сих сотворит» (Евангелие 
от Иоанна, 14-12). Это обе-
щание Христа не могло от-
носиться только к апостоль-
ским временам. Христос не 
прекращает творить Свои 
чудеса и сегодня в Церкви 
через святых. И в наши дни 
Он не перестал проявлять 
Свою любовь. И если свя-
тые, по меткому выражению 
отца Иустина Поповича, 
«есть Христос – проникаю-
щий сквозь века», то тогда 
совершенно неудивительно, 
что, совершая чудеса, святые 
исцеляют людей, и тем са-
мым продолжают дело Ии-
суса Христа.

Одним из таких патриотов 
не только земного, но и не-
бесного нашего Отечества, 
живших в 20 веке в труд-
ную историческую эпоху 
господствующего атеизма, 
был архиепископ Симферо-
польский и Крымский Лука, 
профессор Валентин Фелик-
сович Войно-Ясенецкий.

Удивительная одаренность 
архиепископа Луки позво-
лила ему как богослову и 
ученому свободно собирать, 
обобщать и анализировать 
фактический материал из 
различных областей знания 
и тем самым дала возмож-
ность с необыкновенной 
простотой и доходчивостью 

излагать все это в своих ме-
дицинских и богословских 
трудах.

В 1915 году в Петербур-
ге вышла первая книга В.Ф. 
Войно-Ясенецкого "Регио-
нарная анестезия", которую 
он представил и защитил в 
качестве докторской диссер-
тации в 1916 году в Москве. 
Книга и диссертация полу-
чили высочайшие оценки. 
Известный ученый, про-
фессор Мартынов в офи-
циальном отзыве как оппо-
нент писал: «Мы привыкли 
к тому, что докторские дис-
сертации пишутся обычно 
на заданную тему с целью 
получения высших назна-
чений по службе и научная 
ценность их невелика. Но 
когда я читал Вашу книгу, то 
получил впечатление пения 
птицы, которая не может не 
петь, и высоко оценил ее».

Решение проблемы ре-
гионарной анестезии было 
научным прорывом, от-
крывающим «новый путь в 
медицине». Именно с такой 
формулировкой В.Ф. Во-
йно-Ясенецкому была при-
суждена крупная премия от 
Варшавского университета.

В смутное время, когдавол-
на воинствующего безбожия 
затопила страну, когда неко-
торые священнослужители 
снимали с себя сан, испугав-
шись репрессий, профессор 
Войно-Ясенецкий, повину-
ясь призыву Божию, при-
нимает сан священника, а 
вскоре и епископский сан, 
и усердно совмещает свое 
священство с деятельностью 
ученого и хирурга. Его образ 
жизни, его слова, не расхо-
дящиеся с делом, огромный 
и тяжелый труд врача-хи-
рурга и священника вызыва-
ли большое уважение у мно-
гих людей.

За свою веру святитель 
Лука трижды был арестован 
и трижды отправлен в ссыл-
ку. В 1937 г., после третье-
го ареста и последовавшей 
ссылки, он сразу же, когда 
началась война, по просьбе 
властей работает главным 
хирургом в Красноярском 
госпитале. Приезжавший в 

госпиталь с инспекторской 
проверкой профессор Прио-
ров отмечал, что ни в одном 
из госпиталей он не видел 
таких блестящих результа-
тов лечения инфекционных 
ранений суставов. Это было 
официальное признание 
беззаветного труда Преос-
вященного Луки на благо 
ближнего. 

Напряженная работа архи-
епископа Луки в краснояр-
ских госпиталях давала бле-
стящие научные результаты. 
В конце 1943 г. опубликова-
но второе издание «Очерки 
гнойной хирургии», а в 1944-
м еще одна книга по хирур-
гии. За эти работы ученый 
был удостоен Сталинской 
премии 1 степени. 

Святитель Лука был насто-
ящим ревнителем Правосла-
вия, чудотворцем-целителем 
душ и телес человеческих. 
Хирург, как христианин, 
придавал большое значение 
именам своих пациентов и 
обращался к ним по имени, а 
не по фамилии. Ведь имя че-
ловек получает в честь сво-
его небесного покровителя. 
Это неопровержимо свиде-
тельствует о том, что хирург 
Войно-Ясенецкий обладал 
не только даром хирурги-
ческого искусства, но и да-
ром действенной молитвы 
за своих больных. Перед 
каждой операцией молился, 
благословлял больных. Его 
коллега вспоминает: «Не-
ожиданно для всех, прежде 
чем начать операцию, Вой-
но-Ясенецкий перекрестил-
ся, перекрестил ассистен-
та, операционную сестру и 
больного. В последнее вре-
мя он это делал всегда, вне 
зависимости от националь-
ности и вероисповедания 
пациента. Однажды после 
крестного знамения боль-
ной — по национальности 
татарин — сказал хирургу: 
«Я ведь мусульманин. Зачем 
же Вы меня крестите?» По-
следовал ответ: «Хоть рели-
гии разные, а Бог один. Под 
Богом все едины».

Знание учения Христо-
ва, Слово Божие оказывает 
огромное влияние на устро-

ение человеческой лично-
сти. Жизнь с верой в Бога 
заключает в себе неистощи-
мый источник истинного 
знания и истинной науки. 
Ведь без духовного преоб-
ражения, без борьбы с гре-
хом невозможно избежать 
духовных и физических бо-
лезней.

С 1945-1947 г. Архиепи-
скоп Лука пишет труд по 
апологетике, в защиту веры 
от безбожия: «Дух, душа, 
тело», - в которой дока-
зывает, что  ничто не пре-
пятствует гармоничному 
сочетанию веры и науки. 
Святитель Лука писал, что 
«наука без религии – это 
небо без солнца. А наука, 
облечённая светом религии 
- вдохновенная мысль, про-
низывающая ярким светом 
тьму мира».

Издревле считалось, что 
основную ценность чело-
века составляют не столько 
дела его, сколько сокровен-
ные сердечные помышле-
ния. В Книге Притчей Царь 
Псалмопевец Соломон со-
ветует: «Больше всего  хра-
нимого береги сердце твоё; 
потому что из него источ-
ники жизни» ( Притчи 4,23).

Для профессора хирургии 
Войно-Ясенецкого сердце 
являлось не только мотором 
по перекачиванию крови. 
Как святитель, он понимал 
под сердцем орган духов-
ного познания и духовных 
ощущений. Он пишет, что 
«современный цивилизо-
ванный человек путём ра-
боты над собой приучается 
скрывать свои мышечные 
рефлексы, и только измене-
ния сердечной деятельно-
сти всё ещё могут указывать 
нам на его переживания. 
Таким образом, сердце и 
осталось для нас органом 
чувств, тонко указываю-
щим на наше субъектив-
ное состояние и всегда его 
изобличающим», а сердце 
священника должно стать 
огнем, излучающим свет 
Евангелия и любви ко Кре-
сту.

Рассуждения архиеписко-
па Луки о духе, душе и теле 

удивляют читателя сво-
ей глубиной и тонкостью. 
Ищущий истину понимает, 
в какие таинственные явле-
ния жизни вводит нас свя-
титель и какими  простыми 
и высокими объяснениями 
открывает истину. Его  бо-
гословские работы как маг-
нитом притягивают к себе 
и епископа, и священника, 
и православного мирянина. 
А его научные труды по хи-
рургии навсегда останутся  
классикой для практиче-
ских врачей.

Изучив жизнь святите-
ля Луки можно прийти к 
выводу, что быть врачом – 
это подвиг. Было бы очень 
хорошо, если бы каждый 
врач в своей деятельности 
руководствовался жизнью 
святых «коллег» как приме-
ром для подражания. Сле-
дует обратить внимание на 
то, что главное для врача 
– должное отношение к че-
ловеку, любовь к нему. Ни в 
коем случае нельзя больно-
го рассматривать как товар 
и как источник наживы, а 
нужно служить ему, и вра-
чи, когда принимали при-
сягу, произносили слова: 
«Служить больному челове-
ку». Поистине звание врача 
носит тот, кто занимается 
медициной, подвигаемый к 
этому любовью к боляще-
му, кто стал врачом не ради 
того, чтобы хорошо и пре-
красно жить, но для того, 
чтобы помочь человеку, по-
мочь ближнему. И одна из 
задач православных врачей 
– возродить этот высокий 
уровень отношения к чело-
веку.

Владыка Лука причислен к 
лику святых. Это есть при-
звание к новому служению, 
но уже в качестве небесного 
заступника, имеющего осо-
бое дерзновение молиться 
пред Престолом Божиим о 
своей земле и народе. И мы 
преклоним колени своего 
сердца перед величием этого 
Архиерея, так как прослав-
ляя святого, мы реально уча-
ствуем в его славе.

Денис ЯРМОЛОВИЧ

Святитель Лука – 
на службе медицины 
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КАК ДОЛГО Я МОЛЮСЬ?

Однажды я спросил од-
ного парня лет шестнадца-
ти:

— Чадо мое, ты любишь 
Бога?

— Очень люблю, отче, — 
ответил он непринужден-
но.

— И регулярно молишь-
ся Ему?

И он честно ответил:

— Нет!…

Юноша не мог понять, 
как эти два ответа проти-
воречат друг другу. Ведь 
невозможно истинно лю-
бить Бога и не молиться. 
Когда у тебя есть друг, к 
которому ты питаешь осо-
бую любовь, ты пытаешься 
найти всяческие способы, 
чтобы как можно чаще с 
ним общаться. Не так ли?

Вслушайся, чадо мое, в 
цифры, которые сейчас 
тебе приведу. Это точные 
данные. Человек, умер-
ший в 70 лет, прожил свою 
жизнь следующим обра-
зом: 15 лет он работал, 20 
лет он спал, 2 года ел, 1 год 
одевался, 9 месяцев ку-
пался, 7 месяцев брился, 4 
месяца чистил свой нос, 2 
месяца чистил зубы и т.д. 
Ты ничего не заметил? Всё 
вышеперечисленное отно-
сится к внешней деятель-
ности, — уходу и заботе 
о теле. Но когда ты пред-
станешь пред Богом, чис-
ло того, что ты обязан был 
сделать в жизни, будет су-
щественно отличаться от 
того, что ты реально сде-
лал. Тогда спросит тебя 
Праведный Судия:

«Сколько ты сделал хо-
рошего? Сколько плохо-
го?»

«Сколько обязательств 
ты выполнил, а сколько 
нет?»

«Сколько времени ты 
уделял молитве?»

За год сердце делает 
36792000 ударов. Из тако-
го огромного количества, 

сколько ударов оно сдела-
ло для Бога?

— Сколько же времени я 
должен молиться?

Ты должен знать, чадо 
мое, что Бог смотрит не на 
количество времени, ко-
торое ты проводишь в мо-
литве, а на твою ревность 
и расположение сердца.  
Главное — это ревность 
и теплое расположение. 
Старайся молиться утром 
и вечером и не забывай 
на протяжении дня как 
можно чаще обращать 
свои мысли и сердце к 
Богу. Только тогда будет 
благословен твой день, 
когда свои первые мысли 
ты посвятишь Ему. И сон 
твой будет мирным и без-
мятежным, когда прежде 
того, как ляжешь в по-
стель, ты снова обратишь 
их к Богу.

Я не советую тебе мо-
литься, лежа в постели. 
Но если у тебя совсем не 
получается молиться, то 
в таком случае лучше не 
оставляй эту привычку. 
Но я надеюсь, что ты и сам 
поймешь, что говорить с 
Богом и Господом твоим, 
лежа в кровати, — нехоро-
шо… Скажу тебе вот что: 
не спеши окончить молит-
ву и…попасть во власть 
сна! Будь благоразумным! 
Твори свою утреннюю мо-
литву, когда уже одет, а 
вечернюю, когда еще не 
успел раздеться,— и бу-
дешь спать спокойно!

Знаешь ли ты одно му-
дрое изречение: “Всякое 
Ваше дело суетно, если нет 
благословения Божия”.Тог-
да как ты можешь ждать 
счастья, если каждый твой 
день не начинаешь с молит-
вы Богу?

Оглянись вокруг, дитя 
мое: каждое творение по-
своему молится и хвалит 
премудрого Создателя. 
Растения распускают свои 
цветы и воссылают свой 
живительный аромат к 
Престолу Творца. Птицы 
своими сладкозвучными 

голосами кого воспевают, 
если не Всесильного?

Для Него жужжит пче-
ла, кружится веселая ба-
бочка. Его славят сво-
им блеском молнии. Его 
песнословит гром своим 
устрашающим величием. 
Да! Вся природа горячо 
молится Ему, сама того не 
осознавая. А ты, чадо мое, 

разумный человек со сво-
бодной волей отвергаешь 
то, что так непринуждён-
но исполняет лишенная 
сознания природа?

Самое прекрасное, что 
может быть в мире — это 
человек, который молит-
ся. Это высказывание 
очень верное. Человек, 
который молится, живет 
в другом мире. Он дышит 
Божией благодатью и на-
пояется нектаром боже-
ственного присутствия.

Я тебе говорил уже, чадо 
мое, что вся природа мо-
лится. Конечно, это сим-
волизм. Ведь истинная 
умная молитва присуща 
одному лишь человеку. 
Только человек может со-
знательно возносить свою 
душу к Богу и собеседо-
вать с Ним. И на самом 
деле, молитва — это до-
стоинство человека. Этот 
критерий, который отли-
чает его от других творе-

ний.
Когда я молюсь, моя 

душа восходит горе к 
Богу! Меня переполняет 
небесная радость, благо-
дарность и любовь. Все 
это я чувствую в высшей 
степени. Как же я могу не 
славословить Бога за этот 
дар? На крыльях молитвы 
мы можем стремительно 

взлететь к Божиему пре-
столу и оказаться вдали от 
суетного мира. Мы можем 
восходить туда, где жад-
но вдохнём живительный 
воздух божественного 
присутствия. Молитва — 
это источник сил в тяже-
лой борьбе, которую ведем 
мы каждый день. Когда ты 
летишь на крыльях молит-
вы, это изменяет тебя.

Давай, чадо мое! Когда 
восстают на тебя скорби 
и бьют тебя, как бушую-
щий шторм, пади на коле-
ни и открой сердце Отцу 
своему! Помолившись, 
ты увидишь, насколько 
ты изменился. Тогда небо 
прояснится и наступит 
штиль.

“Живый в помощи Вы-
шняго, в крове Бога Не-
беснаго водворится. Ре-
чет Господеви: Заступник 
мой еси и Прибежище 
мое, Бог мой, и уповаю на 
Него. Яко Той избавит тя 

от сети ловчи, и от слове-
се мятежна, плещма Свои-
ма осенит тя, и под криле 
Его надеешися: оружием 
обыдет тя истина Его. Не 
убоишися от страха нощ-
наго, от стрелы летящия 
во дни, от вещи во тме 
преходяшия, от сряща, и 
беса полуденнаго. Падет 
от страны твоея тысяща, 
и тма одесную тебе, к тебе 
же не приближится, обаче 
очима твоима смотриши, 
и воздаяние грешников 
узриши. Яко Ты, Господи, 
упование мое, Вышняго 
положил еси прибежище 
твое. Не приидет к тебе 
зло, и рана не приближит-
ся телеси твоему, яко Ан-
гелом Своим заповесть о 
тебе, сохранити тя во всех 
путех твоих. На руках воз-
мут тя, да не когда прет-
кнеши о камень ногу твою, 
на аспида и василиска на-
ступиши, и попереши льва 
и змия. Яко на Мя упова, 
и избавлю и: покрыю и, 
яко позна имя Мое. Воззо-
вет ко Мне, и услышу его: 
с ним есмь в скорби, изму 
его, и прославлю его, дол-
готою дней исполню его, и 
явлю ему спасение Мое”.

Эти слова, написанные 
великим Псалмопевцем, 
наполняют твою душу 
утешением и станут от-
личной помощью для тех, 
кто хочет идти путем жиз-
ни прямо и честно.

И ты, чадо мое, непре-
менно один из них, поэто-
му имеешь великую нуж-
ду в Божией благодати. И 
единственный путь, кото-
рый принесет тебе победу 
— это молитва.

Чадо! не лишай свою 
душу живительного ды-
хания, но молись, молись 
с ревностью, пока не при-
дёт долгожданный день и 
увенчает тебя нетленными 
венцами славы.

Архимандрит Андрей (КОНАНОС) 
Перевод: Анастасия БУДНИК

PRAVMIR.RU

Человек, умерший в 70 лет, прожил свою жизнь следующим образом: 15 лет он работал, 20 лет он спал, 2 года ел, 1 год одевался, 9 месяцев купался, 7 месяцев 
брился, 4 месяца чистил свой нос, 2 месяца чистил зубы и т.д. Ты ничего не заметил? Всё вышеперечисленное относится к внешней деятельности, — уходу и 
заботе о теле...
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Заказ № 1853

Набор на курсы звонарей 
при Покровском соборе
Внимание! Обьявляется набор на курсы звонарей при Свято-
Покровском кафедральном соборе г.Гродно. Срок обучения 2 
месяца. Начало занятий 4 июня. Предварительный сбор 28 и 29 
мая в 16:00. Курсы проводит звонарь собора Минченко Юлия.

Справки:
мтс 8(029) 787 91 14
велком 8(044) 463 87 56

 17 апреля 2016 года Гродненское благотворительное 
общество перед входом в Свято-Покровский кафедральный 
собор г.Гродно проведет благотворительную ярмарку в поддержку 
Миланы Сафиной. Начало ярмарки в 8.30, продлится она до 12.00.
 Со слов мамы Миланы Ольги: «…Мы хотим обратиться за 
помощью ко всем неравнодушным людям. Нашей крошечке нужна 
постоянная реабилитация, чтобы Миланочка могла развиваться 
как все детки её возраста.
 В нашей семье двое детей: Ангелинка, ей сейчас 10 лет, и 
наша маленькая крошка Миланка, ей сейчас 4 года.
 Мы очень хотели второго ребеночка, но, увы, когда 
очень ждешь, то не всегда получается. И вот, случилось чудо, я 
забеременела. И не важно, кто будет мальчик или девочка.
 Беременность протекала хорошо, шевеление плода 
активное, размер в норме. В 40 недель родилась Миланка, 
здоровенькая и смуглая (врачи шутили, что наша кроха из солярия 
прям к нам). Первые месяцы жизни Милашки проходили, как и у 
всех деток, развивалась, как положено.
 Ближе к году мы сделали прививку АКДС, не знаю, связана 
ли она с дальнейшим заболеванием или нет, но температура у нас 
поднялась до 40 . Спустя некоторое время Миланка перестала даже 
улыбаться, не говоря уже о том, что перестала ползать и ходить 
около опоры. Она перестала держать бутылочку, а игрушки ее вовсе 
перестали интересовать. Конечно же, мы обратились к врачам.
 Врачи нас начали обследовать. В больнице лежали через 
каждые 2 месяца, препараты, уколы, массаж, ЛФК. И в итоге, нам 
поставили диагноз − раннее поражение головного мозга, задержка 
психомоторного и речевого развития. Позже мы с Миланкой 
поехали в Минск. В отделении неврологии и нейрохирургии нам 
предложили сдать анализ на синдром Ретта. Через месяц пришел 
ответ, где было выделено черным крупным шрифтом: СИНДРОМ 
РЕТТА ПОДТВЕРЖДЕН. Но рыдать и думать, за что нашему 
ребеночку такое наказание у нас не было времени, так как у 
Миланки произошёл первый приступ судороги.
 И вот мы снова в больнице, врачи разводили руками и не 
знали, что с нами делать. Слава Богу, на нашем пути встретились 
очень добрые люди. С нами согласилась работать клиника в 
Санкт-Петербурге «Прогноз». В августе нам предстоит третий 
курс. Люди миленькие, помогите нам собрать нужную сумму, 
чтобы попасть на реабилитацию, мы верим в ваши добрые 
сердца».

Благотворительная 
ярмарка

Объявления


